
訪問心得（96001001）楊立 

  沒有一個人是能夠說自己對於未來的規劃非常有信心。選擇讀醫學系當然是有一

定的原因在支持著，推動著自己。否則，應該不會有人敢隨隨便便踏上這條路。然

而，我們對於自己所選擇的科系又有多了解呢？會否我們對醫學的了解其實一直以

來都是錯誤的呢？透過這次與醫師的訪問實在讓我獲益良多。 

  首先，我本身對外科本來就非常有興趣。由於我個性上是比較喜歡有挑戰性的事

情，所以縂是覺得外科好像變化比較多比較適合自己。然而，除了覺得手術有挑戰

之外從來沒有想過這科對我自己以後的生后挑戰是什麽。醫師的經驗讓我了解到，

甚爲一位外科醫生基本上時間是非常不鬆動的。非但如此，我們的生活基本上都奉

獻給了病人。就像醫師所說的，很有可能晚上跟家人吃著飯突然有急診刀就必須離

開。甚至是半夜睡覺也可能會被叫回來醫院開刀。所以，對於這方面的事情我之前

並沒有特別去思考過。但是，當醫師提起的時候我突然意識到這是一個我不能不面

對還有考慮的事情。 

  接著，在選擇伴侶方面其實也有一些因素要考量的。就如剛才所提到的，外科醫

師的時間幾乎都是病人的，隨時都可能不能與家人在一起。對於這一點選擇伴侶上

必須要考慮到伴侶的性格是不是也能夠獨當一面還是說是依賴性非常高的那種。雖

然說愛情能夠改變一切，然而如果在一開始選擇伴侶的時候就有多加這一點的考量

或許以後的感情路會比較容易走下去。否則，如果一位醫師經常因爲與妻子吵架而

影響情緒的話對病人以及對自己都沒有好處。 

  最後還是回到一個非常本質的問題上就是，自己到底有多喜歡這一個科系。對於

自己的未來規劃有沒有什麽新的想法。不知覺的我會回想起自己爲什麽來讀醫學

系。我自己本身的父親在我很小的時候就得了癌症。然而他奮鬥了將近 6 年才被病

魔將他的性命奪走。在這 6 年之間我親眼目睹了疾病對一個人的影響。一位非常壯

碩的人可以因爲疾病而被折磨得消瘦憔悴。照顧我爸爸的經驗促使了我對醫學的興

趣還有想要幫助別人解除痛苦的決心。因此，我認爲推動力方面是非常充足的。但

是，至於選科方面又怎麽樣呢？現在很多人都一而再再而三地告誡我們最好不要選

外科。原因是，以往身為外科醫生的那種驕傲已經蕩然無存。現在我們聽到的只是

不停的醫療糾紛。除此之外，健保制度也讓我們的收入變得沒有以前來的豐厚。乍

看之下確實會讓一位原本想跑外科的意念受到非常嚴重的挑戰。可是，這方面醫師

的金玉良言“最重要是有興趣”仿佛像是一劑強心針。確實，有很多人都說現在應

該要走皮膚科這類的錢多事少離家近的科。可是悉心地去思考的話，如果那不是你

真正有興趣的科，你是否會愉快呢？難道我們的人生就應該隨波逐流，成爲一位沒

有自己主見的人嗎？當然不！所以，聽到了醫師給我們的勸告我實在覺得受益良

多。 

  當然，我也必須感謝老師給了我們這樣的機會來向我們有興趣的醫生請教一些跟

我們自己的未來非常有相關的課題。如果沒有這樣的一個要求，我們或許不會逼自

己這麽快去面對這樣的一個難題。畢竟，選擇逃避到了最後還是得去面對。因此，



我希望自己從今以後能夠對自己選擇的路走得更加堅定並且能夠在這一個領域裏面

發放出自己的色彩。 



訪問心得（96001009）曾浩樺 

古人曰:「與君一席話，勝讀萬卷書。」此言並非無中生有，而我藉著羅永欽

醫師的訪問便獲益良多。他令我反思我日後的人生計劃，需要怎麼樣走下去，才可

以不枉此生、不後悔、沒有遺憾。 

羅醫師認為好醫師必須有一定的技術、經驗。其實我一早便知道要當一名醫師

已經不容易，更不要說一名好醫師。不管要當好什麼職業，也必須透徹了解職業屬

於什麼的工作性質；而羅醫師言下之意也是說病人永遠是最重要的，我們需要熟練

的手腕才可以幫助病人。而羅醫師說出經驗是需要的，他舉例說明：在看美國醫師

做手術時，他已經有了一定開刀的認識，才可以跟那時在台灣開刀手術的技巧作出

比較。而我理解的技術、經驗，便是熟能生巧這，其實跟讀書一樣，需要多加練

習，才可以把事情做得完滿。 

羅醫師令我重新思考什麼科目才是可以陪我的畢生職業，什麼醫生才是我真正

想當的醫師。我以前一直想當一名醫師，但要當什麼科的醫生，卻是仍然在尋覓

中。眼科、心臟科、腦科、骨科、老人科也是我有想過當的。而外科其實也有想過

的，但動機是因為我認為當外科醫師的挑戰很高，令自己的生涯職業添上不同的色

彩。但羅醫師說外科可以令醫生對死亡變得麻木，而且醫生也不可以放太多感情進

去病人裡面。這真的打消了我當成外科醫師的念頭，反而觀之，以前一直討厭的小

朋友科(兒科)和婦產科卻令我燃起著生命的希望。 

原來我一直害怕的問題，羅醫師也是這樣認為的。從我知道自己可以讀醫學系

後，我也有擔心日後的感情路變得難走。之前國文科也說到張愛玲私情和魯迅大愛

的平衡時，我便知道我的憂慮不是杞人憂天了。羅醫師說讀書時，有著不同的藉口

不可以談情說愛，但到了人老珠黃的時候，想找人要也比登天難。當日後大部份的

時間也在事業時，談戀愛的時間真是少之更少。相信我日後的時間分配必須要有更

好的安排，否則我會變成沒有平衡心理的事業人了。古語云：「易求無價寶，難得

有情郎」，可能就是有這種感情的抒發。 

雖然我只跟羅醫師有一小時多的訪問，但是我在大一的時候便可以分享到羅醫

師的經驗，真是難能可貴。而且他的親切和藹的印象，更相信不是一朝一夕可以培

養出來的，是十分值得學習的。此君的一席話真是令我反覆思量，獲益良多！ 



訪問心得（96001064） 林倬瑋 

    這一個多小時的訪談，似乎進行的非常順利，我們幾個都發現，我們所問的，

羅永欽醫師所講的、所回答的，都好像在聊天一樣，是那麼的自然，當然，在訪談

之中，羅永欽醫師是以互動式的回答來回應我們的問題，讓我們學到很多的東西。

雖然我們事先有擬好一些必問的題目，但是醫師親切友善的態度導致我們穿插很多

一些較不正式的問題（如戀愛經驗等等）。 

    到了訪談結束，羅永欽醫師一一地向我們問好，使我們感受到他的和藹可親，

我們也看到了做一個醫師的特質，那就是雖然位置是高高在上及長期受人敬重的醫

師，也必須要有對人的基本禮貌，這真是值得我們去體會、去效法的好榜樣。 

    如老師您曾說過的，很多人進入職場後就不再充實自己的文化素養而只將自己

的思維限制於專業職場之中。這一點讓我想起羅永欽醫師提起的一些同事，一進入

醫療系統就只專注於事業升遷。我並不完全否認那些注重事業的人，但這一點讓我

更去在意犧牲一位醫生最本質的醫德及助人意願。 

    其實，我們這一組都覺得真的學到很多，身為醫學系一年級的學生，這場訪談

讓我們提早對”醫生”這個行業有了具體的了解。我們相信我們不只是學習、了解

醫師的行醫生涯，更了解到當一個醫生所要對病人的態度、對一個人的態度，怎麼

去提供良好的服務品質及怎麼善用有效的溝通能力，這些都使我們能夠在這一學期

生涯規劃的區塊內成長了不少。 

    我們當天所聽到的人生經驗或許並不能馬上完全吸收或授用於我們現在的階

段。但是，正如老師所講的，我們聽到看到的可以潛藏於我們的潛意識及記憶深

處，成為且提供我們日後自我成長所需的元素。 

     

    還有，從規劃訪談、訪談到訪談結束後做的重整都使我們了解到訪談的困難，

但是經過了我們每個人的分工合作，我們真的有很大的收穫，當然，在這之中，我

們也許有意見上的紛歧，我們也許遇到些許源於經驗不足的挫折，但是我們經過了

這次的訪談，我們克服了上述的困難，我們相信這才是最難能可貴的吧！ 



訪問心得（96001075） 莊凱喬 

我們這組會是未來的醫生，在這次訪談學長的過程中，我們也把我們很多的問

題說出來。 

我們在他的談話中，我們在與他的訪談過程中，他話中仍帶著大學生的熱情，

這讓我們很感動，有別於刻版印象中醫生的形象，這種熱誠在很多醫師中是看不到

的。 

我們會對很多事很好奇，例如很多醫學生很容易在當上醫生後遺忘當年的心中

的一股熱血，我們也很好奇學長事如何去保持這份心。當時他舉例：「這件事到現

在都還是記憶猶新的，站在手術台旁開了 20 小時的刀，血塊也都拿得很乾淨，病

人在之前狀況也都很好，但是不知為什麼地，在最後就是無力回天，但是我知道我

做了我應該做的，只是差一點點。」學長跟我們說，不要去在意別人對醫師的眼光

是什麼，重要的事要怎麼作自己，怎麼去為病人作你該做的事，也許最後的過程不

是你滿意的，但是要知道你以盡了最大的一份心力。 

因為健保制度的不均等分配，很多醫生以自己的利益維出發點，去作制度下產

生的”俗擱大碗”的科別，學長也在這跟我們說：「自覺怎麼樣發揮更多的自我價

值比較重要，就像當時的自己，聽聞到在美國開一個腦部手術所得到的錢，比在台

灣開刀所賺的錢還要多三十倍之多，他覺得無論如何要用自己手上的手術刀去幫助

需要幫助的人，去達成自我的理想，如果是以要靠著行醫賺大錢，那在人情跟金錢

間作糾葛，將會在每個一併過程中上演在上演，那承受的壓力是會非常非常辛苦

的，並且在一聲電話下必須馬上到急診部協助或開刀，如果沒有那個熱誠跟對病人

的那同理及關愛，無論醫術在高，也是不可能辦到的。」 

課業上，他提醒我們，無論現在成績是多麼的落後，一定要相信自己，在學習

的過程中找到自己最崇往的理想，並為這目標邁進，在往這目標邁進中，你一定會

懂得去珍惜你所擁有的機會，你會去關愛每一個你所要幫助的人，這樣即使外在的

利誘再多，也不會影響到自己定的道路。 

學長的言行，讓我在成為醫生的路上更加堅定，不再是當年只是因為三類是個

「進可攻，退可守」的類組而去盲目的念，而是了解到自己真正想要的是什麼，並

且發揮自己的專長去幫助需要幫助的人。 



訪問心得（96001117） 董則聖 

    這次的訪問經驗很難得且寶貴,因為這是我第一次以”人”為主題做的專題訪

問。另一方面訪問的對象是我們 7 家的家導,解此機會也讓我有機會好好認識這位

可愛的外科醫生。 

     羅教授在他位於高醫的休息室接受我們的訪問。還記得一見到他就覺得他是位

和藹風趣的人。果然,當我們自介完後,他就跟我們說別嚴肅的叫他醫生、教授等，

他說壓~很多在高醫任教的醫生其實都更喜歡我們稱他們學長、學姊，讓我頓時覺

得身上的包袱少了不少,就當是學長學弟輕鬆的聊個天吧! 

     在訪問的過程中,我們像是一群對醫療行業還充滿許多疑惑的小毛頭，而學長就

像是已經經歷過許多風風雨雨的老者，一一解答我們提出的疑惑，當然，醫療行業

對每個人而言都是平時很難去理解的，畢竟很少是醫生世家阿，所以我們大家對於

醫療行業充滿很多不確定性，時常聽著很多附近的親朋好友說醫生的執業多棒卻又

說他很忙總是抽不出時間陪伴家人，大家想要醫生的高薪卻又不想要醫生的工作時

數那麼長，實是令人深覺矛盾，當然我們也根據這個主線去詢問已經經歷很多風風

雨雨的學長他的想法，學長也很樂意分享他所看到聽到跟感受到的，他解釋了當醫

生雖然薪水高，但真的如大家所說的，跟家人的時間變少了，但是學長卻又說，自

己的時間變少，卻又延長的其他人和家人的時間，他覺得這是很有意義的，而這我

想就是所謂的”醫者父母心”吧。 

    他說看到病患好起來的成就感往往能將所有的疲勞一掃而空，而這種感覺，當

然~大一的我們感受不到，不過卻大幅的增加我對未來的醫生職業的興趣，當然，

我不否認我並不是為了喜歡醫生這個行業而選擇就讀醫學系的，不過經過了學長的

侃侃而談，我真的對醫療行業產生了莫大的興趣，也可能跟就讀醫學系後常看一些

醫療電影後，對於醫療處處充滿很多令人驚豔的奇蹟跟多采多姿的生活有關。我現

在就很期待著學長說的那種天天不一樣的生活。 

  當中，有位同學{阿郭}提了很多辛辣的問題，內外科之爭阿，同事爭出頭阿，都

令我覺得很有趣，這些在電視跟電影常看到的場景，其實真的令人很想知道實際情

況，雖然學長大力否認，但是學長卻好似語帶保留，令我有點懷疑，就等到我變成

醫生時，來印證學長說的吧。 

    最後，這次的經驗真的很好，真的有記者的感覺。 

 

 

 

 

 



訪問心得（96001122） 張詠為 

    這好像是我第一次做人物專訪，對我來說真是一次難能可貴的經驗。尤其是訪

問我自己以後的職業---醫生，我們訪問的是『高醫學長---腦神經外科羅永欽醫

師』。當天我們是到他的辦公室去找他，我們之前經過討論也已經擬定好一些題

目，基本上是從進入醫學系就讀和到職場工作之後一連串循序漸進的問題，且大致

上由淺入深，不過我們雖是一個題目，但也會根據現場狀況來提出更多見解。 

    在訪談過程中我學到很多東西，包括學長的待人處事態度、一些對社會的歷

練，及一些寶貴的經驗，都讓我受益良多！雖然我還沒確定自己將來要走向哪一門

科別，可以確定的是---醫師的那句話『病人永遠是最重要的』---我永遠不會忘記，

無論是走向「第一線救命手術的外科」或是「幫人調養身體、照顧醫療病患的內

科」，這句話我一定會牢記在心中。 

    訪問過程中我們大致上都是愉快的氣氛，而大家的談話也都幽默風趣，尤其是

談到一些感情的問題時，更是大家心有同感般，一陣大笑。當談到了一些醫學系求

學過程中的酸甜苦辣，更是讓大家洗耳恭聽，也讓我學到了一些經驗，例如遇到感

情的事不可強求時，就要想開一點，功課和學業還是最重要的！ 

    而在學習大三醫學專業課目時，要融會貫通，把課程統合連貫來思考，因為現

在就教授教的是把基礎課程和臨床課程做一個貫通，讓我們去體驗臨床課程，以提

升自己的自我學習能力，很多知識都要靠自己搜尋資料，例如『PBL 課程』都可以

增加自己找資料來解決問題的能力，但是最重要的還是興趣，而且這會關係到以後

的科系選擇。等到了醫院見習和實習時，更要「多看、多聽、多學習」，當一個好

的醫生最重要的就是臨床經驗，雖然『書中自有黃金屋』，但有些是書中所不能理

解學習的，必須靠自己努力累積、一點一滴如積沙成塔般才能獲得。 

    而在當住院醫師之後，休息時間可能就要靠自己爭取，很多時候短暫的休息都

可以幫自己恢復體力已面對工作，因為面對病人是『細心、耐心和關心』都是必要

的。而在進入社會工作之後，『害人之心不可有，防人之心不可無』，更需要謹記

在心，因為在社會上時常會因財富名聲而惹人妒忌，別人就會不擇手段栽贓你，所

以要時常保持謙虛和不與人爭利的心，尤其對老一輩的學長更是要注重倫理關係！ 

    之後還跟學長聊到了之後的婚姻伴侶，學長還是希望我們能找一個跟自己的職

業相關的另一半，因為這樣她比較能了解自己的生活作息和體諒你的時間。如果不

是的話，最重要的還是要跟她先說明白，希望她能了解自己的工作時間，不然聚少

離多的話，這就是為什麼當醫生有很多婚姻到最後都以離婚收場。尤其是像學長的

神經外科，工作時間和手術時間不太固定，時常會有急診刀要開，離婚率更是特別

高，所以在家庭和事業之間要懂得取捨。 

    記得我之前看過一部電影「命運好好玩」，雖然一開始是以搞笑風格登場，但

最後卻是感人熱淚的劇情，電影的主題是---雖然一個萬能遙控器可以幫你做很多

事，但當你一直使用之後，你便會錯過人生中許多璀璨的點點滴滴，等到你年老事

業有成、財富萬貫之後，你可能會失去親情、失去家庭，失去一些會讓你後悔莫及



的人事物。財富事業不是永遠的朋友，『FAMILY  FIRST』家人第一優先，這或許

才是我們當醫生的所要努力學習的。 

    或許是因為這種情況吧，此時讓我想起了王國維的人間詞話【古今之成大事

業、大學問者，無不經過三種之境界：『昨夜西風凋碧樹。獨上高樓，望盡天涯

路。』此第一境界也。『衣帶漸寬終不悔，為伊消得人憔悴。』此第二境界也。

『眾裡尋他千百度，驀然回首，那人正在燈火闌珊處。』此第三境界也。此等語皆

非大詞人不能道。然遽以此意解釋諸詞，恐為晏、歐諸公所不許也。】 

    這些境界真的有如自己的寫照，第一種境界中，因為從小可能成績優異而與其

他同學漸行漸遠，孤獨感不免伴隨在身旁；第二種境界，我們在求學過程中一味的

追求成績高低、在工作時又一味的追求財富金錢，使得自己身心俱疲，家庭事業兩

頭燒，最後可能只能撲了個空；而在第三種境界中，或許自己在一生中庸庸碌碌的

汲汲於營利，到最後我們真正要追求的只是一切的原點，我們的家人、妻子小孩，

一整個家庭的幸福才是我們事業的原動力與支持力，如果自己不能追本溯源、飲水

思源的話，這樣人生還有什麼意義呢？事業固然重要，但在工作之餘，我也必須考

慮到家庭生活的美滿才是一切的基礎，如果凡事能把家庭擺在第一優先順位，不僅

對於工作時會有更好的心思，照顧病人時也會付出更大的心力，無後顧之憂的去竭

盡力量去幫助更多人。 

    另外，學長也建議我們能多到國外走走看看以豐富自己的人生體驗，可以到國

外進修，鑽研一些更精深的醫術來回饋給社會大眾，畢竟『工作』和『休閒』還是

要有一定的比例。自己要努力一點才會增進自己幫助人的機會，雖然也有不經過自

己努力成功的，那是少有的，偶然的，不可靠的。機遇是存在的，但要能認識它及

時抓住它，既使這樣成功還得通過努力奮鬥。因為---路都是人走出來的，而人生不

會處處有綠燈，但紅燈卻可讓你能停下腳步望一望，轉身去找回自己失去的東西，

整理準備再往下一個目的地出發，一味地往前衝的話可能會忽略身旁的許多美景，

等到自己發現時，一切可能都來不及了…，誠如『樹欲靜而風不止，子欲養而親不

待。』 

    在短短訪問的一個多小時中，我學到很多用金錢也難以買得的經驗，雖然我也

跟學長一樣是因為親人才考慮就讀醫學系，但是我未來還有非常多需要改進努力的

地方，學長的口頭告誡我們必定會遵守，學長的叮嚀也會多加注意，更會記得學長

的歷練而去多加學習，尊重病人和照顧病人是我一生的使命！ 

    在寫心得的今天晚上，外面正刮風下雨，水帶給我柔軟的感覺，風帶給我的卻

是蕭瑟的感覺。而當水和風加在一起，卻讓我有了淒涼的感覺。陣陣打在窗口的雨

點，每一滴的冷酷都點在我的心田。現在是凌晨兩點，是否也有人像我一樣凝望窗

外的風狂雨驟，或者只是躺在床上聽著我也正聽著的穿林打葉聲。面對此情此景，

突然有種名叫孤獨的野獸在我心中無情的嘶吼。但此時心中也閃過了一些念頭： 

    許多年過去了，而我還在這裡為著學業努力。時間走過，誰也沒能留下些什

麼，又有誰能說他真得到了什麼呢？活在這樣的社會中，能有多少人真的過著自己



想過的生活？而又有多少人真的知道自己要的是什麼？『因為別人都做，所以我也

做』『因為別人說這樣好，所以我也覺得好』我們時常被社會的觀點牽著鼻子走，

最可憐的，不是那些什麼都不會的人，而是那些自以為得到了每個人都想要的東西

還不曉得自己為何要追求這東西的人。 

   『永遠都要知道自己要的是什麼』這句話是我一直秉持的理念。人一定要明白一

些意義，所做的事才是對自己有價值，否則永遠都只是在符合別人的價值觀罷了。

而我就讀醫學系並非只是社會的價值觀，真心幫助別人才是我的目的，我不是聖

人，不能做到「人飢己飢，人溺己溺」般的精神，我所能做的只有好好學習累積經

驗去挽救更多人的生命、看到他們幸福的笑容或許才是我們當醫生的責任吧! 

 



訪問心得（96001128） 鄭徹 

    這次國文採訪的報告，我們這組去採訪七家的家導羅永欽教授。羅永欽教授是

一位腦神經外科的醫師，我知道，腦神經外科是必須駐院七年才可以考專科執照的

一科，所以門檻非常的高，也非常的難，算是所有職業裡必須專業訓練最久的一

種。 

    所以，我們自然而的想到羅永欽醫師”必定”在學成績相當的好，沒有前十也

有前二十。尤其在羅永欽醫師在學的那個年代，外科掛帥，所有醫學系課業上的優

秀人才全部往外科跑，又以心臟外科跟腦神經外科為主流。 

    結果羅永欽醫師自己的說法是，他曾經因為感情的問題，功課很不好過，但因

為每學期一點一滴的進步，所以當初的教授收了他進去腦神經外科。我才赫然發

現，原來教授不只是看你的總成績，還會看你這個人有沒有上進心，有沒有覺悟。

我個人覺得，其實在醫學系哩，每個人都是經過父母社會家族所訓練過，而且精挑

細選出來的人才。聰明才智並不會差太多，差的是這個人有沒有決心。如果有決

心，那不管什麼障礙，都可以跨越的了。而且決心是在自修的方面，面對人群跟教

授的 EQ 也是非常重要的一環。 

    我在與羅永欽醫師訪談的過程中，發現了他並沒有所謂一般教授的那種權威架

子，而是非常自然流露的侃侃而談。當然，也可能因為我們是位出社會的小毛頭，

所以他放下了戒心。但他不吝與我們分享他過去的經驗，這點讓我相當的感佩。我

們除了專業上的問題，也問了些關於個人未來的問題。例如醫師的工作是”不定

時”的，常常半夜要出去急診開刀，或者是一開刀就要一站站十幾個小時，都屬家

常便飯。在體力上已經很難應付，在家庭面又有親人必須照顧，天平的兩端平衡一

直是醫師所苦惱的問題。羅永欽醫師就說了，這時家庭的兩方就必須多體諒，而且

不是醫生的那一方勢必要付出比較多的心血在家庭裡。這就跟娶一個好老婆有關了

XD。 

    我想想的確是很有道理。因為我一位當醫師的親戚曾說過，他曾經在結婚紀念

日跟老婆吃飯吃到一半被叫去開刀，老婆也沒有埋怨他，這讓他非常的感激。我

想，醫師的工作就是犧牲自己的時間來換取專業的發揮，而且犧牲的可能不只是只

有自己，包括醫師的家人也必須犧牲，就為了躺在病床上需要醫師去拯救的生命。

其實經過這次訪談，我覺得我又回到了出發點，想要救人的那個出發點。 



訪問心得（96001164 ）陳震勳 

這次的採訪，算是我第一次跟一位醫生那麼真切的聊到關於醫療這個行業一些

心得，我覺得真的大大的消除了一些我們心中蓄積很久的問題。醫療一直是個我覺

得神秘的行業，畢竟沒有人很願意天天到醫院阿，但是已經是醫學學生的我，以後

是要走這條路的，心裡都一直想要多知道些有關醫生的生活，透過這次機會，真的

是很棒，且我或許是受到一些電視劇的影響，我內心一直是想要往外科發展的，也

或許跟我的個性比較像，做事情比較希望能直接看到結果。這次的採訪對象剛好是

神經外科，也令我更加的期待這次採訪。 

在這次採訪中，我很開心我的同學願意給我多一點的時間跟機會讓我能多問一

些我想知道的事情，我問了很多我一直受到電視劇影響跟平常生活中常會受到誤導

的事情，學長他也給了我很多想法令我去了解外科這一們在現今社會中是必需的但

卻又常受到譴責，如醫療糾紛和長時間的工作時數，但是學長也開心的跟我們說，

他還能樂於此工作便是拯救病人時的那一份成就感，他覺得那是無可取代的，也是

鼓舞他繼續下去的動力，他也告誡想要走外科的我們說，一定要懂得去宣洩自己的

壓力跟懂得用一些小事情來激勵自己，他說，外科很苦，但懂得犒賞自己的人卻又

可以在裡面發現樂趣。這無不大大增加了我嚮往外科的興趣，我想這也和學長說的

開朗的人大多選外科很相似吧。學長也說，現在大家都因為世俗大家覺得外科風險

大都跑內科，他也真心的希望如果我們有興趣就多多往外科發展，當然~對大一的

我們而言說這個有點太早了，但是我覺得能夠透過這次的訪問中多多得知外科的生

活背景，也令我有比較好的心理準備，我想對我還是有很大幫助的。 

在白色巨塔中令我印象深刻的內外科鬥爭，我也大膽的向學長提問是否有這般

情形，學長大力的否認，他說那也只是電視為了張力而做出的效果，其實內外科大

多都是以前的同學或者是學長弟，大家都是朋友也是需要內外科互相幫忙的，根本

不會出現那樣驚爆的場面發生，而我想也是的，醫者父母心，每個醫生都是希望自

己的病人變好的，不會淪落到至此的，學長正面的態度和對於醫療行業的偉大令我

很慶幸我有這個機會能夠踏入這個神聖的圈子中，但學長也告誡我們醫生並不是

神，沒有一定成功的手術，他希望我們要心理有所準備，不然當自己的病人並未如

期痊癒，自我譴責是很嚴苛的。 

在這次採訪中，我真的紓解了很多心中疑惑，也大大的穩住我想學醫的興趣，

很感謝這位學長給予我們很大的鼓勵，也很感謝他撥冗接受我們的採訪，這是個很

棒的經驗，這份作業真的很棒很酷！！ 



訪問心得（96001149）楊崇安 

  這次訪談羅永欽學長的經驗很有趣，也學到一些東西，使我成長很多。起初以

為跟社會地位很高的人(醫師)說話會很緊張、氣氛會嚴肅，但是和醫師聊了一陣

子，我發現他是個親切的人，對我們的問題無所不答，就好像在跟一個很熟的朋友

談話一般。一開始我們聊到有關談戀愛的話題，他說過於專注愛情容易荒廢學業，

要是失戀後又會更糟。所以在求學過程還是要好好把課業搞好，也是為了以後的人

生鋪路。但是學長並沒有鼓勵或是不鼓勵我們去談戀愛，也許是因為不管是成功或

失敗，我們都會因此而成長。還有就是不管對象是外系也好，是班上的也罷，男生

和女生之間就重要的是要互相尊重、互相體諒，這就是做人處事最基本的道理。然

後我們聊到外科的問題。其實我小時候就對外科有興趣，總覺得把人弄開、然後把

壞東西切掉、再把傷口縫好這種技術很厲害，看完日劇「醫龍」後，更是這樣覺

得，感覺外科醫生都像神一般強，讓我十分嚮往。在和學長的交談後，他更正了我

們一些對於外科錯誤的想法，使我們對於外科，更正確的說是神經外科，有了更深

一層的認識。像他說：「畢竟醫生不是神」，不可能每個病人都救的了，縱使手術

失敗後有很大挫折，還是要想辦法慢慢適應，在面對下一個手術時，仍然要盡全力

去搶救，不要把之前的心情帶到下一個挑戰中。但是如果手術成功，帶來的成就感

可是十分巨大的，我想那種把人救活的喜悅，也許就是支持我想成為外科醫生或是

那些繼續走外科之路的人的動力吧！在來談到進入到醫院後的生活。學長像我們描

述睡眠不足的現象，雖然一錢就有聽過大概的情況，但是聽到學長的現身說法還是

有點驚訝。譬如他說有時候會在半夜被叫去開刀，而且神經外科又特別需要搶時

間，要是想賴一下床，一定會來不及。還有就是常常會值班從晚上一直忙到早上，

這麼久沒睡當然是累垮了，所以要找時間偷偷瞇一下。不過不能睡太久，要是總醫

師找不到人，可是會開罵的喔。接下來說到進入醫院工作時，和學生時代不同的

是，常常會有同儕間的惡性競爭。不過我覺得有時候不用事事都跟別人比較，畢竟

大家都是不同的個體，大家都會有自己特別的地方，與其花時間去跟別人競爭，不

如用那些時間去好好充實自己吧！最後，大家感謝學長給我們這次寶貴的經驗，讓

我們試圖去了解醫生(神經外科醫生)的實際內容，使我們對未來的醫生之路可以好

好做個準備。 

 


